

会 議 録

- 1 附属機関の名称 水戸市公設地方卸売市場運営協議会
- 2 開催日時 平成28年5月31日(火) 午前10時30分から正午まで
- 3 開催場所 水戸市公設地方卸売市場 中央棟2階会議室
- 4 出席した者の氏名
 - (1) 委 員
渡辺政明, 内藤丈男, 小川勝夫, 中里修三, 川崎隆一,
岡崎希圭, 鈴木敏二郎, 佐藤清純, 福地廣轄, 小野瀬吉彦,
庄司任勝, 木内玲一, 郡司光男, 横田幸子, 吉澤清子,
大谷浩三代理
 - (2) 執行機関
小田木健治産業経済部長, 綿引正治市場長, 高丸栄次長,
関文男管理係長, 小室潤一主幹
- 5 議題
 - 報告第1号 平成27年度市場整備事業の実績について 【公開】
 - 報告第2号 平成27年度市場活性化の取組実績について 【公開】
 - 報告第3号 平成27年度市場取扱高の実績について 【公開】
 - 報告第4号 平成28年度市場整備事業について 【公開】
 - 報告第5号 平成28年度市場活性化の取組について 【公開】
- 6 傍聴人の数(公開した場合に限る) 0人
- 7 会議資料の名称 平成28年度第1回水戸市公設地方卸売市場運営協議会
- 8 発言の内容 別紙のとおり

- 事務局** 本日は大変お忙しい中、御出席をいただきありがとうございます。
会議に先立ちまして資料の確認をさせていただきたいと思えます。
次第が表紙になっております。資料1 ページから11ページの綴りのものとなっております。御確認をお願いいたします。よろしいでしょうか。
ただ今から、平成28年度第1回水戸市公設地方卸売市場運営協議会を開催いたします。
本日は、お忙しいところ、お集まりいただきまして誠にありがとうございます。
なお、本日の会議は、水戸市附属機関の会議の公開に関する規程により公開の会議とさせていただきます。また、議事録作成のため録音させていただきますので、よろしくをお願いいたします。
初めに、本運営協議会の会長であります_____様より御挨拶を頂きたいと思えます。
- 会長** 御紹介いただきました_____でございます。
平成28年度第1回の運営協議会にお集まりいただきまして誠にありがとうございます。本日は、5件の案件がございます。27年度の実績報告、そして、新年度の予定について事務局から説明があるものと思えます。
震災前、震災後と比較しまして当市場も業種間のバラつきはあるものの金額的には戻りつつあるのかなと感じます。取扱数量的にはまだ以前まで戻ってはいないように見受けられるようです。委員の皆様から御意見を頂きながら会議が滞りなく進みますよう御協力のほどお願い申し上げまして、簡単ではございますが、挨拶とさせていただきます。
よろしく御協議のほどお願いいたします。
- 事務局** ありがとうございます。ここで、本日の出席状況を報告いたします。
委員数18名のうち15名の出席をいただいております。委員の2分の1以上の出席を頂いておりますので、水戸市公設地方卸売市場運営協議会条例第6条第2項の規定により、本日の会議は成立していただきますことを御報告いたします。
続きまして、事務局において4月に異動がございましたので、紹介いたします。水戸市産業経済部小田木健治部長でございます。
- 事務局** 4月から産業経済部長になりました小田木でございます。よろしくをお願いいたします。
- 事務局** それでは、会議に入りたいと思えます。水戸市公設地方卸売市場運営協議会条例第6条の規定により、会議の議長を____会長をお願いいたします。
会長、よろしくをお願いいたします。
- 会長** これより本日の議題に入りたいと思えますが、皆様の御協力よろしくをお願いいたします。本日の会議の議事録署名人を、____委員、並びに____委員をお願いいたします。
それでは、報告第1号「平成27年度市場整備事業の実績について」、事務局より説明願います。
- 事務局** 資料の1ページをお開きください。
報告第1号「平成27年度市場整備事業の実績について」説明いたします。
これらは、全て施設整備費です。内容につきましては、水産棟及び仲卸棟屋根改修設計業務委託です。
これは、水産棟、仲卸棟の屋根が傷んでまいりましたので全面改修するための設計業務委託です。続きまして、青果配送センター屋根塗装工事を行いました。
青果棟非常用蓄電池取換え工事です。これは年次計画で交換しているものです。中央道路舗装工事です。震災後路面が波打ち、舗装工事を行いました。
正門入口道路舗装工事も路面の傷みが激しく、舗装工事を行いました。
青果保冷库屋根及び外壁塗装工事につきましては、劣化が進みましましたので、屋根部分と外壁の塗装工事を行いました。
受水槽撤去工事と受水槽跡地整備工事につきましては、新たな受水槽が完成しましたので、従来あった受水槽の撤去とその跡地を有効活用できるように整備いたしました。
駐車場増設工事です。中央棟正面に旗竿がありますが、その部分に植栽がありま

して通行しづらい状況です。植栽を少し削りまして、駐車スペースを8台分ほど増設いたしました。

水産棟2階電算室電源新設工事です。これは、電源の動力使用から電灯使用に変更したものです。水産棟変電所改修工事ですが、これは取換え工事です。老朽化により取り換えるものです。28年度に繰越しとなっておりますが、工事は完了しております。以上で説明終了です。

会 長 ただ今、報告第1号の「平成27年度市場整備事業の実績について」説明がありましたが、これについて、御質問や御意見がありましたらお願いいたします。特になければ、全ての案件を含めて、各委員さんにお伺いしたいと思います。

会 長 それでは報告第2号の「平成27年度市場活性化の取組実績について」、事務局より説明願います。

事務局 資料の3ページをお開きください。報告第2号「平成27年度市場活性化の取組実績について」御説明いたします。既に完了済みの事業につきまして番号順に報告いたします。

- (1) 親子市場見学及びフラワーアレンジメント作りを5月9日（土）に実施し20組43名の参加でした。
- (2) 市場見学が5月20日（水）に13名の参加でした。
- (3) 市場見学及びマグロの見分け方教室を6月19日（金）に実施し10名の参加でした。
- (4) 夏休み親子市場見学を7月25日（土）に実施し11組32名の参加でした。
- (5) 市場見学及び料理教室を8月21日（金）に実施し9名の参加でした。
- (6) 市場見学を8月25日（火）に実施し35名の参加でした。
- (7) 親子市場見学及びフラワーアレンジメント作りを9月12日（土）に実施し16組36名の参加でした。
- (8) 市場見学を9月17日（水）に実施し12名の参加でした。
- (9) 市場見学を10月1日（木）に実施し17名の参加でした。
- (10) 市場見学を10月6日（火）に実施し29名の参加でした。
- (11) 市場見学を10月15日（木）に実施し18名の参加でした。
- (12) 市場見学を10月23日（金）に実施し4名の参加でした。
- (13) 市場見学を10月30日（金）に実施し10名の参加でした。
- (14) 市場見学を11月6日（金）に実施し15名の参加でした。
- (15) みとっぼわくわく感謝市11月7日（土）に実施し約2,600名の参加でした。
- (16) 市場見学を11月12日（木）に実施し13名の参加でした。
- (17) 市場見学を11月27日（金）に実施し18名の参加でした。
- (18) 市場見学及びフラワーアレンジメント作りを12月8日（火）に実施し17名の参加でした。
- (19) 親子市場見学及びフラワーアレンジメント作りを12月12日（土）に実施し15組32名の参加でした。
- (20) 市場見学を12月15日（火）に実施し41名の参加でした。
- (21) 年末感謝市を12月27日（日）から30日（水）まで4日間実施し述べ5,000名の入場者でした。
- (22) 市場見学及び料理教室平成28年1月28日（木）に実施し10名の参加者でした。
- (23) 毎月第2土曜日に実施しております。4月からの延べ人数が記載されております。年間、約6,000名の入場者数です。以上で説明終わります。

会 長 ただ今、報告第2号の「平成27年度市場活性化の取組実績について」説明がありましたが、これについて御質問がありましたらお願いいたします。

会 長 続きまして、報告第3号「平成27年度市場取扱高の実績について」、事務局より説明をお願いします。

事務局 資料の6ページをお開きください。報告第3号「平成27年度市場取扱高の実績について」御説明いたします。A3判の用紙です。平成27年度の取扱高の実績です。合計欄を御覧いただきたいと思います。

青果の部の数量は前年比97.93%で、金額は、107.22%です。

水産物部の数量は前年比98.40%で金額は前年比104.33%です。

花きの部の数量は前年比 96.22%で金額は前年比 99.03%です。青果、水産の合計数量前年比は 98.09%となっております。3部門合計金額前年比は 105.28%となっております。下段には 26 年度の数字が記載されております。

事務局 資料の 7 ページをお開きください。過去 5 年間の青果、水産、花きの年度別取扱高の推移です。赤字は税抜き数字です。22 年度と 27 年度を比較ください。

青果物については震災前と比較すると若干震災前に届いていないと思います。水産物につきましては、震災前より上回っている数字です。花きにつきましては、若干届いていないと思われます。3部門金額合計では震災前を上回っているのがお分かりになると思います。以上で説明終わります。

会長 ただ今、報告第 3 号の「平成 27 年度市場活性化の取組実績について」22 年度から 27 年度の数量、金額を比較しながら説明がありました。これまでの 1 号から 3 号までが前年度の実績報告です。これについて御質問がありましたらお願いいたします。

続きまして、報告第 4 号「平成 28 年度市場整備事業について」、事務局より説明をお願いします。

事務局 資料の 8 ページをお開きください。報告第 4 号「平成 28 年度市場整備事業について」ご説明いたします。

区分は施設整備費です。予算額は、1 億 9 千 7 百万円です。内容につきましては水産棟空調設備室外機設置用架台設計業務委託です。これは卸業者の空調を個別ごとにする予定です。室外機をどのように設置するか設計業務委託します。

非常用発電設備設計業務委託です。これは今のままではコンピューターの電源が賄えなくなるので、設計業務委託します。

水産棟低温売場低温設備解体工事です。これは蛇腹式の保冷売場を解体撤去する工事です。

水産棟空調設備改修工事と水産棟空調設備室外機設置用架台建設工事は、水産棟空調設備室外機設置用架台設計業務委託を受けて、この 2 つは同時に工事が行われます。

青果棟変電所改修工事は、1 階にある変電設備の修理を兼ねて改修する工事です。

水産低温買荷保管積込所間仕切壁設置工事です。この保管積込所は、トラックが横付けしてシートシャッターを使って被われているところです。このシートシャッターを、新しく交換するよりも保温性の高い間仕切壁を設ける工事です。

中央棟トイレ改修工事は、1 階部分にある一般の方も利用する一番大きなトイレになります。外部の方の要望で洋式化を行います。水産棟変電所改修工事は 27 年度の繰越工事ですが、既に完了しています。以上で説明終わります。

会長 ただ今、報告第 4 号「平成 28 年度市場整備事業について」、事務局より説明がありましたが、これについて御質問がありましたらお願いします。9 ページに今の説明の工事個所が記載されております。27 年度の実績報告、そして青果棟、水産棟と引き続き工事が行われているようです。何か御質問等ありますか。

委員 空調設備の室外機の場所ですが、西側ですか。

事務局 地面直接は場所的に支障を来しますので、架台を設けて設置しますので、屋根と同じ高さになります。これは西側の屋根に室外機を乗せるには、強度不足でできないためです。

補足説明としまして、今回水産棟の空調を改修しまして、翌年には青果棟その次に中央棟と順次行います。トイレの改修工事は中央棟 1 階を始めに行いまして、その後 2 階 3 階と順次行ってまいります。

会長 ただ今、事務局から補足説明として年次的に工事を進めて行きたいと説明がありました。

委員 確認の意味ですが、27 年度には水産棟及び仲卸屋根改修設計業務委託が入っていましたが、28 年度には予算計上されていないのはなぜですか。改修が必要だと感じますが、いかがでしょうか。今お聞きしていると、空調関係の工事は入っていますが、今後の工事のスケジュールはどうか教えていただきたい。

事務局 屋根改修設計業務委託につきましては 27 年度末までかかり、28 年度に予算計上できませんでした。29 年度に予算計上して工事を行う予定です。

- 委員** 屋根改修の設計業務委託料の予算額はいくらですか。
- 事務局** 設計業務委託費は 165 万 2,400 円です。
- 委員** 修繕や工事が多く大変ではあると思いますが、優先順位を決め、必要性の高い順から工事をしていただきたいと要望します。そして 29 年度から始めることを確認しておきます。
- 会長** 緊急度の高い順にお願いしたいと思います。
- 委員** _____が入っている棟は今後どうするのですか。
- 事務局** 耐震補強工事をして建替えと同額くらいかかるとのことで建替えを考えています。どの程度の規模にするか等々は、事業者の皆さんと協議をして進めていきたいと思います。
- 委員** 早めに対応していただきたい。
- 事務局** 本年度中には方向性を決めたいと思います。
- 委員** どうするのかどうか早めに検討してみたいですか。
- 会長** 続きまして、報告第 5 号「平成 28 年度市場活性化の取組について」、事務局より説明をお願いします。
- 事務局** 資料の 10 ページをお開きください。報告第 5 号「平成 28 年度市場活性化の取組について」御説明いたします。
- 実施済みの行事から御説明いたします。
- (1) 市場見学を 4 月 4 日（月）に実施し 57 名の参加でした。
 - (2) 市場見学及びフラワーアレンジメント作りを 5 月 17 日（火）に実施し 22 名に参加でした。
 - (3) 市場見学を 5 月 20 日（金）に実施し 11 名の参加でした。
 - (4) 朝市を毎月第 2 土曜日に実施し 4 月は 400 名、5 月は 500 名の参加でした。次に、今後の予定になります。
 - (1) 市場見学及びマグロのさばき方教室を 6 月 17 日（金）に 10 名の予定で企画しております。
 - (2) 市場見学及び料理教室を 7 月、10 月、1 月、3 月と各 10 名の参加で予定しております。
 - (3) 夏休み親子市場見学を 8 月の土曜日に 20 組約 50 名を予定しております。
 - (4) 親子市場見学及びフラワーアレンジメントを 9 月に 15 組 40 名を予定しております。
 - (5) みとっぼわくわく感謝市を 10 月中旬から 11 月上旬に予定しております。現在、活性化委員会の中で協議をして日程が決まるところです。他のイベントと重ならないようにしたいと考えております。
 - (6) 親子市場見学及びフラワーアレンジメントを 12 月に 15 組 40 名を予定しております。
 - (7) 年末感謝市を 12 月 27 日（火）から 30 日（金）の 4 日間開催いたします。毎年恒例で多くの市民の方が来場します。
 - (8) 朝市を、毎月第 2 土曜日に実施いたします。
- 市場見学についてですが随時受付しております。早朝の部として午前 6 時から 8 時 30 分。一般の部として午前 9 時から 11 時 30 分で行っています。その時に消費拡大の一助として果物等の試食を実施しております。
- 以上で説明終わります。
- 会長** ただ今、報告第 5 号「平成 28 年度市場活性化の取組について」、事務局より説明がありましたが、これについて御質問がありましたらお願いします。
- 委員** 市場見学については随時受け付けているということですが、PR はどのようなことを行っているのですか。
- 事務局** 特別に PR はしていませんが、参加者からの口コミで知り、興味を待たれた方から申込みがあります。当初、市内の方が主でしたが、現在は市外の方も見学に見えています。
- 委員** 回数的にどのくらいが適当なのですか。
- 事務局** あまり回数が多いと他の業務に支障を来しますので、月 2 回程度ではないでしょうか。市場の性格から考えても、水戸市内の方だけでなく近隣市町村の方も利

- 用していますので、他市町村の方からも見学希望があれば受けております。
- 会長** 5番のみとつぼわくわく感謝市などは、チラシ等配ってPRされているようですが、他に具体的なPRは何をしていますか。
- 事務局** みとつぼわくわく感謝市は、市内の公共施設である市民センターにチラシ、ポスター等を掲示してもらい、広報しています。
- 市外の方にも知らしめるために、茨城新聞に記事を掲載しております。また、水戸市場のホームページにも記事を書かせております。
- 委員** 当市場に見える方はイベントであれば買い物に見える方、見学会であれば勉強に来るわけですが、できれば来場した方に資料といいますか、地域振興のためや安心安全な商品を取り扱っているのが分かるような、そして、小売業の方のサポートになるようなチラシ、地元の団体の方も見えているわけですから、先の販売につながるようなことを考えてほしいと思います。
- 委員** 活字の情報発信は行っているということですが、IBSなどの耳にする情報発信があってもいいと思います。
- 委員** FMパルルンはお金がかからないし、利用してはいかがですか。
- 委員** 市場を利用するのに、ホームページからの申込みはできるのでしょうか。若者は利用するのではと思うのですが。会議の前に仲卸を見ましたが、新鮮な良い品物が安く手に入るようですね。
- 会長** ホームページからの申込みはできるのでしょうか。という質問ですが、どうなのでしょう。
- 事務局** 申込みはできません。電話での問合せとなります。
- 会長** 現在は、ホームページからの申込みはできないということです。改善の余地があるのではと思います。
- 委員** 関連店舗では、IBSを利用しています。年末年始の売り出しで使っています。金額的にもそんなに負担ではないと思います。通勤時間帯に流すと、一般消費者でも利用できるとの反応がありました。土曜日は一般開放の看板がありますが、いらないのではと考えます。平日は利用できないのかと思われます。考えていただきたいと思います。
- 委員** 震災の後を考えますと、水戸の市場関係者は良く頑張っているなと思います。数字の上でも、良い方向に向いているのではと感じます。仕事上、いろいろな所に出かけますが、思うことは互いに協力し、助け合いながら頑張りたいものです。他ではかなり低迷していて苦労されているようです。
- 会長** 地方公設市場では、水戸は全国一の取扱高です。よく場外市場が取り上げられますが、那珂湊などは典型的だと思いますが、こういったものが観光的にも使えるのではなかったりもします。市場の活性化は水戸の活性化でもあるわけです。
- 水産では、取扱数量より金額的に伸びているとお聞きしますが。
- 委員** 取扱数量よりも売上が伸びていて、ここ2年くらい単価が大幅に上がっている状況です。畜肉が安値で、魚類が高値となっています。
- 委員** 資料にもあるように、平成22年と比較しても従事者の減少が生産量の減少につながっていると思います。買い手市場から売り手市場に代わっています。需要と供給のバランスが良いと思います。単価が高くこれから消費者の果物離れが起きるのではと懸念しています。
- 委員** 酪農をしていて乳牛がメインです。現在、乳価は安いですが、子牛の値段が高騰しています。いつまで続くのかと思うほどです。子牛が高く売れているせいか牛肉も高値で取引されている状況です。生産農家の減少が影響を与えていると思います。
- 生産農家で買い物をしたことがあります。今日、仲卸で買い物をさせていただきましたが、安くて良い物が手に入ると感じました。スーパーより安く良い物が手に入ると感じました。
- 委員** 卸売市場は大量にさばくので、コストが安価なのが基本なのです。消費者の皆さんはその辺を誤解されていて、80%の方が卸売市場は割高に感じていると思います。そのところを皆さんに理解していただきたいと思います。
- 委員** 私も、市場で購入して八百屋で販売しています。市場活性化は反対ではないが、

恩恵を受けているのは仲卸や関連店舗であり、我々にはきつく、組合員には突き上げられている状況です。30年前260名であった組合員も、現在は130名になってしまいました。我々にも何か恩恵があっても良いのではないかと思います。

委員 全く同感です。事業に協賛するのが反対なわけではない。市場の活性化につながれば皆にとって良いわけですから。市場の中だけの仲卸さんのわくわくではなく小売りにとってのわくわくであってほしい。水戸の生産者の商品を組合で売ってもいいし、小売店各組合にも予算配分してほしい。野菜も果物も単価高で苦しんでいます。

委員 高齢化のため出荷者がどんどん減少しています。出荷している方は単価が高くてもいいが、消費者にとっては高く大変だと思います。

委員 花きでは、震災以後厳しい状況が続いています。取扱数量が減っても単価に反映しない状況が続いています。以前は野菜の生産者が花の栽培に転向していました。現在は逆の花の栽培から野菜に転向したりして生産者も減少しています。老舗の路面店の花屋さんが廃業に追い込まれています。花に対する消費拡大の活動を進めていますが、若い方になかなか浸透していきません。業界全体でも取り組んでいて、効果がわずかながら出てきているように思います。

委員 少子高齢化が進みまして、農業従事者は後継者不足でもっと深刻な状況下にあります。国内物は生産過剰気味です。カット野菜の基準が上がってきています。果物は秋口から天候に左右され高値です。需要と供給のバランスは改善されてきていますが、流通経路が変わってきているのが心配です。

先ほど____委員のお話のように、小売りにとっては利幅が少なく深刻な状況下と
思います。

会長 それぞれの立場での御意見ありがとうございました。最後になりましたが、部長に一言お話をいただきたいと思えます。

事務局 本日は、それぞれの立場からの御意見を頂きましてありがとうございました。生産者、事業主、小売業者との関係。市場の役割と全体のバランスを取りながら考えて市場の活性化を進めていきたいと思えます。

会長 それでは、時間も過ぎましたので、これを持ちまして運営協議会を終了させていただきます。御協力ありがとうございました。

事務局 各委員の皆様、御協力ありがとうございました。以上を持ちまして、平成28年度第1回水戸市公設地方卸売市場運営協議会を閉会いたします。

本日はお忙しい中、ありがとうございました。